



Communiqué de presse

Limoges, le 15 juin 2018

30 ans de greffe hépatique à Limoges

Samedi 16 juin 2018, le CHU de Limoges, l'association Transhépate Limousin et l'Université de Limoges, organisent une manifestation dans le cadre des 30 ans de greffe hépatique d'un patient transplanté à Limoges.

Il y a 30 ans, une unité de transplantation hépatique était créée au CHU de Limoges. Le 4 juin 1988, le Pr Bernard Descottes, le Pr Denis Valleix et leurs équipes réalisaient une transplantation de foie à un patient. C'est en l'honneur de ce patient et en sa présence, que les équipes hospitalo-universitaires et les adhérents de l'association Transhépate Limousin se retrouveront à la Faculté de médecine, à partir de 9h30, pour aborder l'histoire de la greffe, le don d'organes et les questions d'éthique liées à la greffe.

En 2014, une Fédération hospitalo-universitaire entre les CHU de Tours, Poitiers et Limoges a été créée. Depuis cette date, les transplantations hépatiques sont réalisées au CHU de Tours, par l'équipe de l'unité de transplantation hépatique du Pr Ephrem SALAME. Il s'agit de l'un des 3 premiers centres hépatiques en France (118 greffes en 2017).

Le CHU de Limoges assure, quant à lui, la sélection des receveurs et le suivi pré et post greffe. Ce suivi est piloté par le service d'hépatogastro-entérologie du Pr Denis Sautereau, sous la responsabilité du Dr Marilyne Debette-Gratien. Depuis 4 ans, le parcours des patients est optimisé du fait de cette coordination entre les équipes médicales et paramédicales de Limoges et Tours.

Actuellement, le CHU de Limoges suit 140 patients transplantés du foie, dont 30 ont été greffés à Limoges. Il a été mis en place un programme d'éducation thérapeutique, validé par l'Agence Régionale de Santé Nouvelle-Aquitaine, pour améliorer le suivi post greffe des patients (environ 10 jours après la transplantation). Ce programme permet une meilleure prise en charge des patients, tant sur le plan thérapeutique que sur la prévention des complications après la greffe.

Quant au suivi des immunosuppresseurs (médicaments anti-rejet) il est réalisé par le laboratoire de Pharmacologie, toxicologie et pharmacovigilance du Pr Pierre Marquet.

La Fédération d'hépatologie joue un rôle essentiel dans la prise en charge des hépatopathies chroniques ou aiguës, des greffés hépatiques et des cancers du foie (Pr Véronique Loustaud Ratti, Dr Paul Carrier, Dr Marilyne Debette Gratien).

Au-delà de la greffe, des programmes de recherche et de coopérations

Les CHU de Tours et Limoges prolongent leur coopération par des programmes de recherche communs : l'un porte sur l'optimisation des greffons, l'autre sur la préparation des receveurs, par un programme d'activité physique (Pr François Vincent, Dr Marie-Thérèse Antonini). Le Pr Marquet et son équipe labellisée Inserm développent plusieurs projets sur l'adaptation de la posologie des immunosuppresseurs.

Partenaire essentiel, l'association de patients Transhépate Limousin, présidée par Denis Touchet, est très largement impliquée dans les programmes d'éducation thérapeutique et dans l'accompagnement des patients transplantés.